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Prefeitura 
três-maiense 

inaugura pavilhão 
que servirá como 

incubadora de 
negócios

#Vereadores de Horizontina terão direito a fazer 
emendas parlamentares, em determinado percentual 
do orçamento municipal, a partir de 2023. Metade das 
indicações no entanto, deve contemplar projetos de 
saúde. Vai saltar faísca e levantar mormaço!

# Osmar Terra e Vanice de Mattos! Está feita a dobrada 
do MDB na região para as eleições proporcionais de 
outubro. Eles concorrem e abertamente defendem 
Bolsonaro na disputa à presidência.

# Possibilidade de reviravolta e a candidatura de 
Eduardo Leite ao Piratini, podendo levar Gabriel 
Souza a pleitear a vaga de vice-governador pelo 
MDB na chapa, não terá aval de Terra/Vanice.

# Bohn Gass e Jeferson Fernandes pelo PT, manterão 
a dobrada vitoriosa nas três últimas eleições.

# Aloísio Classmann, do União Brasil, confiante 
na ampliação de sua votação com recuperação de 
sufrágios que foram perdidos por Horizontina no 
pleito de 2018.

# É importante o eleitor cuidar em quem vota. 
É preciso certa viabilidade, caso contrário, fica-se 
sem representatividade. Falar, falar, até os periquito 
aprendem. Tem que ter numerário e saldo na contagem 
final para ter mandato. Se não, ficaremos “só naquela 
prosa rouca de novo” das lamentações e promessas, 
fumacera e blá-blá, blá.

# Ernani Pollo, PP, reivindica sua cota de 
reconhecimento na luta pela PPP do Contorno Viário 
de Horizontina. Me parece justo:

# Uma imagem registra o inicio de tudo, segundo 
ele, em 26 de fevereiro de 2019, quando na condição 
de presidente da Assembleia, recebeu Paulo Hermann, 
Gladimir Ames e Luiz Rohden, com o Governador 
Eduardo Leite. “Não esqueço dessa data pois é meu 
aniversário”. Tá feito o carreto deputado!

# Essa humilde ave quer mais é Paz e Bem, como 
diz o Frei Martinho. Saindo a obra, quem ajudou 
mais, e quem ajudou menos, terão deste vosso 
criado um alegre “Muito Obrigado”.

N e s t a  s e m a n a , 
ocorreu a inauguração 
do Pavilhão do Parque 
Empresarial Três de Maio 
II. A solenidade contou 
com a presença de 
membros do Executivo, 
ACI/Sindilojas, Sicredi, 
Sicoob e moradores das 
proximidades.

Conforme o secretário 
de Desenvolvimento 
Econômico e Turismo, 
Césa r  Fe r re i r a  da 
Fontoura, o local deverá 
ser uma incubadora 
e m p r e s a r i a l ,  p a r a 

crescer e alavancar os 
negócios do município.

“Estamos realizando 
um estudo junto à DPM 
e Assessoria Jurídica, 
para que em breve, 
possamos realizar uma 
Seleção Pública para 
efetivar este processo”, 
salienta o secretário.

O  i n v e s t i m e n t o 
buscará incentivar os 
negócios especialmente 
nas áreas de tecnologia 
e inovação, valorizando 
a  c a p a c i d a d e 
empreendedora local. 
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Pavimentação da ERS-305 avança 
entre Três Passos e Crissiumal

Uma das principais 
ligações regionais do 
noroeste  gaúcho se 
prepara para entrar na lista 
das rodovias estaduais 
pavimentadas.

A ERS-305, entre os 
municípios de Horizontina 
e Três Passos, terá 57 
quilômetros asfaltados a 
partir de investimentos 
realizados pelo programa 
Avançar, do governo do 
Estado, com investimento 
aproximado de R$ 60 
milhões.

As ações são executadas 
p e l o  D e p a r t a m e n t o 
Autônomo de Estradas 
de Rodagem (Daer) – 
autarquia vinculada à 
Secretaria de Logística 
e Transportes – e estão 
mais avançadas no trecho 
de 22 quilômetros entre 
Crissiumal e a localidade 
de Padre Gonzales, 
e m  T r ê s  P a s s o s . 
Nesse lote de obras, 
há frentes de serviços 
com a terraplenagem e a 

drenagem em andamento.
“Com essa rodovia 

p a v i m e n t a d a , 
bene f i c ia remos  não 
apenas o deslocamento 
entre diversos municípios 
do Noroeste, mas também 
a ligação com o Médio 
Alto Uruguai, o que torna 
essa obra estratégica para 
impulsionar a economia 
do estado”, enfatiza o 
secretário Luiz Gustavo 
de Souza. “A produção 
agropecuária, acima de 
tudo, será beneficiada, 
com mais agilidade no 
transporte e redução do 
custo logístico.”

Para o trecho entre 
C r i s s i u m a l  e  T r ê s 
Passos, serão destinados 
i n i c i a l m e n t e  R $  2 1 
milhões, com recursos 
do Tesouro do Estado (o 
total previsto é de R$ 47,8 
milhões). A expectativa 
é  de  que  as  ob ras 
nesse segmento sejam 
entregues no segundo 
semestre de 2023.

“ C o m e ç a m o s  o s 
trabalhos na localidade 
de Padre Gonzales e 
avançaremos em direção 
a Crissiumal”, detalha 
o diretor-geral do Daer, 
Luciano Faustino. “Já 
demos ordem de início 

nos demais lotes de 
p a v i m e n t a ç ã o  d a 
ERS-305 e, em breve, 
contaremos com toda a 
extensão da rodovia em 
obras, atendendo a uma 
demanda histórica da 
região noroeste”, destaca.

Serviços executados pelo Daer contam com 
investimento de R$ 60 milhões do Estado
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A (DE)FORMAÇÃO DA 
PERSONALIDADE AUTORITÁRIA!

“É de muita importância para a saúde física e 
mental evitar ambientes e pessoas autoritárias, 

essas são verdadeiras sugadoras de paz e 
energias positivas. (Maurílio Martins Miranda)

Presenciamos mundo afora exemplos de 
autoritarismo, seja no âmbito político, na sociedade 
em geral e dentro dos limites do nosso próprio 
convívio - familiar, profissional, escolar e pessoal. 

O contexto social autoritário não é uma novidade 
ou um comportamento exclusivo da sociedade atual. 
Historicamente ele foi construído, desde os primórdios 
da humanidade, de acordo com as necessidades de 
cada época, ou interesses de grupos dominantes.

O autoritarismo mantém relações profundas com o 
clima cultural geral do modo capitalista de organização 
socioeconômica. Temos milhares de exemplos, de 
autoridades que começaram a atuar, legitimamente, 
exercendo seu direito, e que no decorrer do percurso, 
percebendo o vazio de autoridade, liderança ou 
capacidade organizacional, inverteram os processos, 
assumindo o mando com braço de ferro, ou por 
convencimento das lideranças que os sustentavam, 
na maioria das vezes, as minorias beneficiadas, o 
que acabou dando certo por um determinado tempo.

E o que leva as pessoas ao exercício dessa relação 
de poder? Não vamos entrar na discussão do perfil 
emocional de cada ditador, até porque, no livro “os 
20 maiores ditadores da história”, temos, diversos 
perfis pesquisados e descritos, mas existe um elo 
de ligação, por assim dizer, entre todos eles, e que 
estamos percebendo nos casos atuais também: a 
falta de lideranças agregadoras que possam unir a 
sociedade, o País ou as Nações. Não poderemos 
permitir que se repitam os erros históricos, que novos 
personagens ditatoriais se apossem destes espaços.

As sociedades se constroem em conformidade com 
a cultura que se estabelece, pois conhecemos uma 
máxima histórica que diz: onde a gente está hoje é 
consequência do primeiro passo que demos ontem. E 
aí, já sabe onde quer estar amanhã? Já deu o primeiro 
passo hoje? Daqui a uns anos você vai desejar ter 
começado hoje. Não perca tempo.

Neste contexto que busco entender o título: A (De)
formação da personalidade autoritária, uma vez 
que o administrador, governante, gerente, gestor, 
se molda e molda o meio em que está inserido. Por 
isso precisamos ter a sapiência de entender o quanto 
existe vazio de liderança no nosso momento histórico 
atual, quando não temos, e não estamos construindo 
lideranças, para fazerem a gestão da sociedade atual, 
seja brasileira, latino-americano ou mundial, quando 
os oportunistas estão se apresentando e com muita 
sabedoria, ocupando seus espaços.

Volto a insistir, enquanto não apostarmos na 
educação como processo transformador e construtor 
de uma sociedade integra, séria e responsável, 
não construiremos uma sociedade com as mesmas 
características, possibilitando a evolução dos 
processos deformativos, com tanta facilidade.  
PENSE NISTO! 

Prof. Nerino Sávio da Rosa
Mentor, Negociador e Consultor nas Áreas de 

Planejamento, 
Gestão de Pessoas e Gestão Comercial

E-mail: prof.nerino@gmail.com
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Conexões, mudanças 
e gentileza. Essas são 
algumas premissas para 
quem dese ja  segu i r 
conectado ao novo mundo 
e às transformações do 
agora. E esse também 
será o tema de abertura do 
12º Seminário de Inovação 
e Empreendedorismo e da 
Semana Internacional de 
Engenharia e Economia, 
realizado pela FAHOR, 
nos dias 8, 9 e 10 de junho.

Para o evento, a FAHOR 
que é referência em 
engenharia, tecnologia e 
inovação em negócios, traz 
um dos mais celebrados 
comunicadores do Sul do 
Brasil, Luciano Potter.

E l e  p a r t i c i p o u  d o 
programa Pretinho Básico 
por 14 anos, é apresentador 
de alguns dos podcasts 
mais ouvidos do país, já 
entrevistou as principais 
personalidades do país no 
seu programa Timeline e 
escreveu colunas para o 
jornal Zero Hora.

Com tanta bagagem 
na comunicação, Potter 
consegue falar sobre 
uma gama de assuntos, 
c o m o  o  i m p a c t o 
das  t rans fo rmações 
t e c n o l ó g i c a s  e  a 
importância da escuta no 
ambiente empresarial e 
familiar.

L u c i a n o  P o t t e r 
a p r o v e i t o u  s u a s 
observações sobre o 
quanto mudanças são 
importantes nas nossas 

vidas, aproveitou também 
as suas últimas falas sobre 
conexões, sobre ouvir os 
outros, e busca mostrar 
que “prestar atenção 
no mundo” é observar 
mudanças, entender que 
está na hora de pensar 
no futuro. E, que já está 
mais do que na hora de 
entender que a nossa 
vida melhora quando 
nos conectamos, quando 
ouvimos e que isso aguça 
a criatividade, traz de volta 
a curiosidade e por que 
não a gerar inovação?

A participação de Potter 
no SIEF será na quarta-
feira, 8 de junho, dia em 
que haverá programação 
presencial, no Campus 
Arnoldo Schneider. A 
partir das 18h, haverá 
Schlosser Experience, 
com participação dos 
empreendedores  do 
Frigorífico Schlosser e 
seu hambúrguer premium, 
bem como participação da 
banda Estado Fobia, que 
fará um ensaio musical 
para animar a galera.

Nos dias 9 e 10 de 
junho, a programação 
de palestras e painéis 
será de forma on-line, 
com exceção das visitas 
técnicas às indústrias 
da região, que serão 
presenciais.

As inscr ições e os 
detalhes da programação 
d e s t e  e v e n t o  e s t ã o 
disponíveis no site: www.
fahor.com.br/eventos

FAHOR traz Luciano Potter 
para abertura do 12º SIEF
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Município de Tucunduva

AVISO DE RETIFICAÇÃO DO EDITAL DE 
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 03/2022 - 
Licitação Tipo Maior Oferta. Objetivo: Cessão 
onerosa do direito de efetuar o pagamento da folha 
dos servidores públicos municipais de Tucunduva 
(servidores do executivo e legislativo), com 
exclusividade, pelo período de 60 (sessenta) meses. 
A data da Sessão pública passa a ser dia 08/07/2022, 
às 09h, na Prefeitura Municipal de Tucunduva. O 
Edital retificado e anexos estão disponíveis no site  
www.tucunduva.rs.gov.br. Mais informações 
pelo telefone (55) 3542 1022, ou pelo e-mail:  
licitacao@tucunduva.rs.gov.br. 

Tucunduva/RS, 03 de junho de 2022. 

Jonas Fernando Hauschild 
Prefeito Municipal.

OPINIÃO

Há alternativas 
fora do Regime de 
Recuperação Fiscal

O RS foi colocado diante 
de um dilema em função 
das políticas econômicas 
a d o t a d a s  p e l o s  d o i s 
últimos governos para o 
enfrentamento da crise 
financeira que se abate 
sobre o estado. A oficialidade 
sempre argumenta que 
não há alternativa fora do 
Regime de Recuperação 
Fiscal (RRF). Trago aqui 
argumento contrário.

Na essência, a União 
criou um “brete institucional” 
para empurrar os entes 
subnacionais a adotarem 
p o l í t i c a s  e s t r u t u r a i s 
a l inhadas às po l í t icas 
macroeconômicas gestadas 
em Brasília. Chegou a grafar 
isso nos termos da LCF 
178/21 (a última versão 
do RRF), quando declara 
no f inal do art igo 1º o 
objetivo de compatibilizar 
as políticas fiscais dos entes 
subnacionais com a da 
União.

Haverá uma perda brutal 
da autonomia de quem 
aderir ao RRF, tamanho o 
conjunto de restrições que 
serão impostas aos futuros 
dois governadores do RS, 
uma vez que o regime tem 
vigência por 9 anos. Isso sem 
falarmos nas repercussões 
de seguirmos pagando esta 
dívida até 2048. Uma dívida 
que já estaria paga se tivesse 
sido estabelecida em bases 
justas. Ela foi de R$ 9,5 
bilhões no início do contrato. 
Já pagamos mais de R$ 37 
bilhões e ainda devemos 
mais de R$ 73 bilhões.

Na verdade, ao aderirmos 

aos Planos criados da LCF 
178 já teremos perda de 
autonomia. No entanto, esta 
lei traz outros dois planos: o 
Plano de Acompanhamento 
e Transparência Fiscal 
(PATF)  e  o  P lano  de 
Promoção do Equilíbrio 
Fiscal (PEF). Ambos menos 
restritivos que o RRF. No 
PEF, que tem a vigência 
de apenas uma gestão, há 
possibilidade de obtenção 
de novos financiamentos 
com garantias da União. 

A l é m  d i s s o ,  n ã o 
precisaremos abrir mão da 
ação judicial patrocinada pelo 
RS no STF em que trazemos 
a tese de que a dívida do RS 
com a União está quitada. E 
não ameaçaremos a ação 
promovida pela OAB-RS, 
que vai na mesma linha, com 
a perda de objeto da mesma 
já alegada pela União. Em 
resumo: manteremos nossa 
capacidade de discut ir 
judicialmente o motivo por 
trás da crise financeira atual.

Fica a questão: é justo o 
atual governo deixar para os 
dois próximos mandatários 
do RS um garrote que não 
quis para si? É razoável 
abrirmos mão de litigar uma 
causa de estado e definidora 
para as futuras gerações do 
RS? 

Mesmo nos marcos da 
austeridade, há alternativas. 

Josué Martins
Auditor Público Externo 

do TCE-RS e integrante da 
Coordenação do Núcleo 

Gaúcho da Auditoria 
Cidadã da Dívida Pública
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Alunos do 3º Conselho fazem bonito na 
Olimpíada Especial das Apaes

De 23 a 27 de maio, 
Canoas sediou a XXI 
Olimpíada Especial das 
Apaes do Rio Grande do 
Sul. A edição estadual 
do evento ocorreu no 
Complexo Esportivo da 
Universidade Luterana 
do Brasil (Ulbra) e reuniu 
mil atletas e mais de 200 
colaboradores. Ocorreram 
disputas de atletismo, 
basquete, futsal, futebol 
sete (society), ginástica 
artística, ginástica rítmica, 
handebol, natação, tênis 
de mesa, capoeira e bocha 
adaptada.

O 3º Conselho das 
Apaes, com sede em 
Três de Maio, integra 
14 Apaes da região e 
teve representatividade 
no evento esport ivo. 
D e  a c o r d o  c o m  a 
c o o r d e n a d o r a  d e 
Educação Física do 3º 
Conselho e professora 
da Apae de Boa Vista do 
Buricá, Adriana Canova, 
em função da pandemia, 
muitas escolas tiveram 
alteradas suas rotinas, 
bem como treinamentos e a 
própria condição física dos 
alunos mudou. “Portanto, 
houve a opção entre as 
Apaes que nesta edição da 
Olimpíada seria enviada 
uma representação do 3º 
Conselho. Participaram, 
então, 30 alunos e seis 
professores, das Apaes 
de Boa Vista do Buricá, 
Crissiumal e Três Passos.”

O evento foi organizado 
pe la  Federação das 
Apaes do Estado do Rio 
Grande do Sul e há muito 
tempo planejado em 
conjunto com apoiadores 
e principalmente com os 
profissionais de Educação 
Física das coordenadorias 
reg iona is  e  esco las 
apaeanas. “Todas as 
necessidades e cuidados 
para com os atletas foram 
pensados, como estrutura, 
segurança, alimentação e 
locomoção. As despesas 
foram custeadas pela 
federação e as Apaes 
envolvidas diretamente 
investiram em materiais, 
horas de treino, lanches 
e uniformes”, acrescenta 
Adriana.

Conforme a professora, 
o maior ganho para os 
alunos é a experiência 
vivida, bem como as 
emoções e aprendizados, 
q u e  v ã o  a l é m  d a 
competição. É toda uma 
preparação, individual 
e coletiva, são sonhos, 
dedicação, conquistas 
e até frustrações, que 
fazem parte da vida de 
todos nós. Mas o que 
nos  chama a tenção 
como profissionais que 
acompanham eles é a 
capacidade de superação 
e a empatia; mesmo sendo 
‘rivais’, não há soberba, 
distinção ou rejeição. 
Todos são grandes amigos 
e torcem uns pelos outros”, 

destaca.
Adriana agradece as 

diretorias e diretoras 
das Apaes, famílias, à 
coordenadora regional do 
3º Conselho, Nadir Gabe, 
colegas professores e 
comunidades, que sempre 
conf iam e apo iam o 
trabalho apaeano, cientes 
do quanto o esporte 
pode contribuir para a 
vida das pessoas com 
deficiência. “Elas merecem 
toda nossa dedicação 
e reconhecimento, pois 
ninguém pode mensurar 
a capacidade humana. 
Cabe a nós estimularmos 

e  o p o r t u n i z a r m o s 
experiências para tal”, 
finaliza.

Os alunos se dedicaram 
e f i zeram bon i to  na 
competição, conquistando 
diversas classificações. 
Dentre elas, a equipe de 
handebol masculino da 
Apae de Três Passos 
conquistou o 1º lugar e 
a equipe de handebol 
feminino de Boa Vista 
d o  B u r i c á  e  T r ê s 
Passos conquistou o 2º 
lugar. Também foram 
conquistados ouro e 
bronze em provas de 
atletismo. 

Apaes de Boa Vista do Buricá e Crissiumal de destacam
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O Amor – noção livre

A vida, seu sentido ou objetivo, é indefinida. A vida 
seria simplesmente pela vida? A vida seria passagem? A 
vida seria só provação? Quem sabe, saberia ou saberá 
qual é o objetivo ou sentido da vida? Provavelmente 
essa indagação acompanhará a humanidade até o fim 
de sua existência, e sem resposta conclusiva.

Porém, há valores ou sentimentos que são 
fundamentais à vida, um deles é o amor.

Amor, sentimento confuso e confundível. Na pré-
adolescência se confunde com gostar, simpatizar. Na 
adolescência e início da vida adulta muitos confundem 
com paixão (quiçá a origem das grandes tragédias 
desse período da existência). Talvez, só na meia idade 
ou na idade avançada o sentido do amor possa ser 
percebido quase integralmente pelo homem.

Diz o apóstolo Marcos que Jesus ensinou ser o amor 
o mais importante de tudo: amar a Deus, amar ao seu 
próximo. E isso reitera João, o amor é a base de tudo. 
Sempre recordo passagem do filme “O nome da rosa” 
(essa passagem não consta em algumas versões 
do filme e nem no livro de Umberto Eco), quando o 
Mestre Guilherme vê o encanto do pupilo Adso por uma 
camponesa, mas este resiste à paixão e a abandona 
para seguir o Mestre Guilherme, ao que o Mestre lhe 
diz: “como o mundo seria tão preciso, organizado, 
tranquilo e justo sem o amor, mas tão chato”.

O amor é um sentimento perene, constante, que 
dificilmente termina. A paixão é sentimento temporário e 
altamente volátil. Amam-se os filhos, a mulher, os pais, 
os amigos, e é possível amar até os inimigos, os cães 

e gatos. Mas, paixão não! Paixão se tem pela mulher 
amada, pela namorada, pela amante. É aquele desejo 
ardente e quase incontrolável. Ama-se os pais, os filhos, 
por exemplo, mas não se tem paixão por eles. 

A paixão, também, ocorre nas coisas materiais, como 
a paixão pelo time, pela conquista de um bem ou da 
realização de um fato/evento. Sem paixão, não há 
busca e nem conquista.

Outra forma é o amor religioso, talvez a mais 
impressionante de todas. Como dito, o amor mundano 
é, de regra, permanente, mas pode, com o tempo, 
diminuir sensivelmente. Porém, o amor religioso é algo 
que com o tempo, normalmente, só aumenta. Uma 
pessoa, no final da vida, já sem esperança e com muito 
sofrimento, tem no amor religioso o consolo, quase 
uma esperança. Esse amor transcende à compreensão 
racional, é um amor além da vida. E há “além da vida”? 
Disso não há nenhuma prova. Porém, é lindo ver as 
pessoas, no linear de sua existência e com a morte 
eminente, cheias de amor, um amor religioso. Morrem 
crendo e amando!

Esse deve ser o maior êxito da religião para com 
a humanidade: conseguir fazer o amor resistir até o 
fim da vida, e se conseguir morrer amando ao seu 
deus, ou Jesus ou quem seja seu profeta, a Religião, 
a esperança.

O amor, sem dúvida, é o que nos torna mais humano, 
no sentido de bondade e compreensão ao próximo 
e ao mundo. É ele o responsável pelas mais belas 
histórias escritas e a escrever sobre a raça humana. A 
vida sem amor é triste, amarga. E a vida sem paixão é 
sem sentido, sem energia, sem fogo.

Talvez, diante de tanta maldade e destruição em 
nosso país, devamos compreender mais, perdoar mais, 
viver mais, descansar mais, brincar mais, e, no final das 
contas, amar mais. E quiçá assim possamos ser mais 
felizes amando mais o próximo do que a si mesmo.
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Alunos da Escola Professor 
Otalisio visitam propriedades rurais

Os alunos da 9ª 
s é r i e  d a  E s c o l a 
Municipal Professor 
Otalisío Hartemink, 
acompanhados das 
Professoras Daniele 
Cristina Valk Güths, 
Denise  Mengarda 
e Raquel  Cr is t ina 
S c h e u n e m a n n ,  
f izeram uma visita 
na propriedade dos 
agricul tores Munir 
Fan t i n  e  Ad r iana 
Fantin, Márcio Augusto 
Reckziegel e Priscila 
Reckziegel.

Os objetivos da visita 
foram conhecer a rotina 
da propriedade rural 
leiteira e interagir com 
o dia a dia no campo, 

para refletir a lida com 
os animais.

Entre as experiências 
vividas foi possível ver 
como é ordenhar a 
vaca, trato dos animais, 
visualizar uma sala 
de ordenha moderna 
e  i n f o r m a t i z a d a , 
r e c o n h e c e n d o 
a  i n f l u ê n c i a  d a 
tecnologia no campo, 
a  impor tânc ia  do 
auxí l io técnico na 
produção agrícola, 
o planejamento dos 
investimentos e do 
cronograma familiar, 
a  va lo r i zação  da 
igualdade dos produtos 
agrícolas na busca 
pela sustentabilidade 

rural, investindo numa 
variedade de alimentos 
na organização dos 
lotes do rebanho leiteiro 
obedecendo as fases 
de desenvolvimento.

A l é m  d e 
aprendermos mais 

sobre melhoramento 
genético e as vantagens 
da raça Jersey, tivemos 
a oportunidade de 
visualizar um exemplo 
de mutação genética 
em uma novilha com 5 
patas e 6 cascos.

DOUTOR MAURICIO CARDOSO
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Parceria entre Unitec e Município de 
Independência beneficia produtores rurais

Há mais de 15 anos, a 
Unitec possui convênio 
com o Município de 
Independência para os 
serviços de inseminação 
artificial, realizados pelos 
técnicos em inseminação 
Cristiano Dorneles da 
Rosa e Fabio Turra.

C o n f o r m e  o 
secretário municipal 
de Agricultura, Cleu 
Sidinei Schrameier, os 
serviços de inseminação 
artificial prestados pela 
Unitec, parcialmente 
s u b s i d i a d o s  p e l a 
prefeitura aos produtores, 
são muito importantes 
p a r a  o  M u n i c í p i o 
de  Independênc ia , 
c o n t r i b u i n d o  h á 
vár ios anos para o 
desenvolvimento das 
propriedades, por meio 
da melhoria do plantel 
de animais e redução 
nos custos, garantindo 

o crescimento financeiro 
do produtor.

Ele destaca que os 
serv iços  p res tados 
preenchem um nicho 
até então deficitário 
e  s e  a p r e s e n t a m 
como solução para 
os produtores, sendo 
primordial a manutenção 
d o s  t r a b a l h o s . 
“Encerramos o ano 
de 2021 com mais de 
1.200 inseminações 
realizadas, beneficiando 
aproximadamente 100 
famí l ias em todo o 
município.”

P a r a  o  p r e f e i t o 
de  I ndependênc ia , 
João Edécio Graef, 
considerando a parceria 
ex is ten te  de  longa 
data, constata-se que 
a Unitec se tornou ente 
de suma importância na 
produção de bovinos no 
município, conquistando 

Convênio, existente há mais de 15 anos, subsidia 
parcialmente serviços de inseminação artificial

a confiança do produtor 
através de trabalho sério 
e assessoria técnica 
eficiente. “Certamente a 
existência da cooperativa 
traz benefícios em toda a 
área de atuação, tendo a 
relevância reconhecida 
pe los  mun i c íp i os ” , 
ressalta.

“Parabenizamos a 
Unitec pela bela história e 

pelos 25 anos de atuação, 
que se sustentam pela 
qualidade técnica dos 
seus associados, bom 
atendimento e incentivo 
ao desenvolvimento local 
e regional. Esperamos 
que possamos desfrutar 
desta parceria por muitos 
anos e continuar fazendo 
parte desta história”, 
finalizam os dois.
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Mulher é presa
 por tráfico em 

Boa Vista do Buricá

Irmãos encontrados 
mortos em 

Guarani das Missões

Uma mulher de 25 anos, 
foi presa em flagrante por 
tráfico de drogas na tarde 
desta quarta-feira (1º), na 
localidade de Vista Alta, 
município de Boa Vista 
do Buricá.

Essa foi mais uma ação 
conjunta de policiais da 
Polícia Civil e da Brigada 
Militar, que interceptaram 
um veículo GM Vectra 
conduzido pela mulher 
de iniciais V. C. S., que 
estava em deslocamento 
na BR 472.

Dois homens foram 
encontrados mortos com 
marcas de tiro na cabeça 
em Guarani das Missões, 
na manhã de ontem, 
quinta-feira, dia 2.

A ocorrência foi na Rua 
São João e as vítimas 
seriam irmãos e bastante 
conhecidos na cidade. 
Eles foram encontrados 
mortos em residências 
vizinhas.

Nenhuma hipótese 

Em revista no interior 
d o  a u t o m ó v e l ,  f o i 
localizado três tijolos de 
maconha, que estavam 
escondidos entre objetos 
de uma mudança. A droga 
totalizou 2,2kg.

A mulher foi presa em 
flagrante, e após ser 
apresentada na Delegacia 
de Polícia em Três de 
Maio, foi recolhida no 
sistema prisional. A polícia 
civil recebe denúncias 
através do whatsApp 55 
98404-9083.

está descartada. SAMU, 
BM, Polícia Civil e IGP 
trabalharam no local do 
crime. As vítimas foram 
identificadas como Luiz 
Alves da Silva e Vilson 
A l ves  da  S i l va ,  de 
idades não confirmadas. 
Segundo a polícia eles 
t inham antecedentes 
criminais. A hipótese 
inicial é dupla execução.

Fonte: Ubirajara Dol 
Dos Santos/Facebook
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Comissão de revisão da LOM 
busca contribuição da FAHOR para 
os temas de inovação e tecnologia

Colher contribuições 
referente a ciência e a 
tecnologia, que posam 
integrar a emenda à Lei 
Orgânica do Município 
- LOM, que começa a 
tramitar, depois de longo 
e minucioso trabalho da 
Comissão Especial de 
Revisão da LOM, foi o 
objet ivo da v is i ta  de 
membros da comissão à 
Faculdade Horizontina- 
FAHOR.

No encontro, realizado, 
o presidente da Comissão 
vereador Rafael Godoy 
(PDT) e o vereador Ilson 
Pilz (PSB) conversaram 
com o diretor Sedelmo 
Desbessel e o vice-diretor 
Marcelo Blume, sobre o 
trabalho da Câmara e da 
FAHOR, em especial o 
projeto de emenda que 
vai atualizar a LOM, em 
seus aspectos jurídicos e 
de diretrizes de políticas 
públicas.

O  P r e s i d e n t e  d a 

C o m i s s ã o  Ve r e a d o r 
Rafael Godoy, destacou 
a importância da FAHOR 
para o futuro do município, 
por ser uma Instituição 
de Ciência, Tecnologia 
e de Inovação – ICT 
sediada no município e 
que muito tem contribuído 
para o desenvolvimento de 
Horizontina. Godoy afirmou 
que “a FAHOR é uma joia 
de nosso município, dado 
o seu papel fundamental 
p a r a  a  i n o v a ç ã o ,  o 
empreendedor ismo e 
a  t ecno log ia ,  t emas 
estratégicos no processo 
de desenvolvimento atual”.

O d i re to r  Sede lmo 
agradeceu a iniciativa 
de ouvir a instituição e 
ressaltou a importância 
do papel da Câmara de 
Vereadores no trato dos 
grandes temas locais, 
como “elo entre setores 
da comunidade e Poder 
Executivo”. “A FAHOR 
dispõe de capacidade 

LEGISLATIVO/Horizontina

humana e tecnológica 
que podem a judar  e 
contribuir em muitas áreas, 
especialmente quando se 
trata de ciência, tecnologia 
e inovação” disse o diretor.

A s  c o n t r i b u i ç õ e s 
da FAHOR, assim que 
recebidas na Câmara, serão 
analisadas pela Comissão 
Especial e tendem a ser 
incorporadas ao Projeto 
que já tramita no Poder 
Legislativo, via emenda 
coletiva dos vereadores.

A t u a l m e n t e ,  a 
FA H O R  c o n t a  c o m 
aproximadamente 600 
alunos distribuídos nos 

cursos de graduação em 
pleno funcionamento: 
B a c h a r e l a d o  e m 
Engenharia Mecânica 
(2002), Bacharelado em 
Engenharia de Produção 
(2005), Bacharelado em 
Ciências Econômicas 
(2005) ,  Bachare lado 
e m  E n g e n h a r i a  d e 
Controle e Automação 
(2014), Bacharelado em 
Engenha r i a  Qu ím ica 
(2016), Bacharelado em 
Engenharia de Alimentos 
( 2 0 1 6 ) ,  E n g e n h a r i a 
Ambiental e Sanitária 
(2017), e Tecnólogo em 
Gestão Financeira (2017).
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Brphonia oferece telefonia fixa 
para toda a cidade de Horizontina

O uso do telefone fixo 
é uma possibilidade com 
diversas vantagens para 
o consumidor. Com baixo 
custo de manutenção, 
funcionamento ági l  e 
valor acessível, mesmo 
com a popularização dos 
celulares, a telefonia fixa 
ainda apresenta benefícios 
importantes. Na cidade de 
Horizontina, a Brphonia 
conta com di ferentes 
planos para atender essa 
demanda. Por ser um 
provedor local, a Brphonia 
possui  a garant ia  de 
um serviço qualificado, 
atendimento eficaz, além 
de assistência técnica e 
suporte agilizado.

Com planos a partir de 
R$ 29,90, o consumidor 
pode ter ligações ilimitadas 
de fixo para fixo. Os planos 
da Brphonia variam de 
acordo com a necessidade 
de cada cliente, tendo 
pacotes que oferecem até 
quatro linhas telefônicas 
para a residência. Para 
as empresas locais, a 

Além dos serviços de internet fibra óptica e telefonia móvel, a empresa conta 
com planos para telefone fixo

Brphonia também faz 
planos específicos para a 
necessidade do cliente.

Ao adquirir qualquer 
uma dessas opções, 
o  consumidor  tem a 
possibilidade de fazer a 
identificação de chamadas, 
o bloqueio de ligações 
a cobrar e o bloqueio de 
chamadas para celulares. 
Outra vantagem importante 
é o siga-me, esse recurso 
possibilita que as chamadas 
feitas para o telefone fixo 
sejam transferidas para um 
outro número da escolha 
do cliente Brphonia. Esse 
direcionamento pode ser 
feito para o seu telefone 
celular, por exemplo.

Para contratar os planos 
da Brphonia ou saber mais 
informações ligue para 
o número 3513-0012. 
Além da telefonia fixa, 
a empresa conta com 
planos de internet fibra 
óptica e telefonia móvel, 
são diferentes planos para 
atender a demanda de 
cada cliente. 



3 DE JUNHO DE 2022 15Edição Final de Semana

Com novo Centro Cirúrgico, HVS realiza 
procedimentos mais complexos

U m a  c i r u r g i a 
o n c o l ó g i c a  i n é d i t a 
f o i  r e a l i z a d a  n o 
Hospital Vida & Saúde 
recentemente. Trata-
se de uma duodeno-
pancreatectomia aliada 
a uma hepatectomia. 
Rea l i zado no  novo 
e  mode rno  Ce n t ro 
Cirúrgico do HVS, o 
procedimento foi voltado 
para o tratamento de 
tumor de cabeça de 
pâncreas com metástase 
no fígado. 

I n a u g u r a d o  e m 
n o v e m b r o  d o  a n o 
passado, o novo Centro 
Cirúrgico do Hospital 
Vida & Saúde possui 
equipamentos de última 
tecnologia e um espaço 
mais amplo, que tem 
possibilitado um aumento 
no número de cirurgias 
mais complexas.

C o m  o i t o  s a l a s 
de cirurgia, o Centro 
Cirúrgico chega a receber 

35 cirurgias diárias. 
Somente em 2022, já 
foram realizados mais 
de 3 mil procedimentos 
cirúrgicos. Além de 
toda infraestrutura, o 
Centro Cirúrgico possui 
equipes qualificadas 
de enfermagem e de 
anestesistas.

“Foi uma cirurgia de 
extrema complexidade e 
uma das mais complexas 
já realizadas pelo serviço 
de cirurgia oncológica da 
Instituição”, explica o 
cirurgião oncológico Dr. 
Davi Carlos Brun.

P a r a  r e a l i z a r  o 
procedimento, o cirurgião 
contou com o apoio de 
profissionais médicos 
da equipe de Cirurgia 
Oncológica da Santa 
Casa de Misericórdia de 
Porto Alegre, incluindo 
o chefe da equipe Dr. 
Tiago Remonti e os 
c i rurgiões Giovanni 
Luigi e Carla Hugueney 

Lobo. Também atuou na 
cirurgia, a cirurgiã geral 
do Vida & Saúde, Dra. 
Janaina Lenhardt e a 
anestesista Dra Jamile 
Pedroni.

Com seis horas de 
duração, o procedimento 
c i r ú r g i c o  f o i  u m 
sucesso.  Real izada 
e m  u m a  p a c i e n t e 
jovem, a intervenção 
proporcionou uma rápida 

e plena recuperação, 
com pouco menos de 
um mês de internação. 
R e f e r ê n c i a  n o 
atendimento para os 22 
municípios da região, 
o serviço de oncologia 
do HVS é coordenado 
pela médica Patrícia 
Marks, contando com 
o Dr. Marcio Barboza 
Cardoso na coordenação 
da cirurgia oncológica.
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Brigada Militar prende elemento com  
produtos furtados em Tucunduva

Por volta das 6 horas 
da manhã da quarta-
feira, dia 1º, a guarnição 
da Brigada Militar, em 
patrulhamento, avistou 
um indivíduo em atitude 
suspeita, queimando 
objetos, junto a uma 
residência abandonada, 
na Rua Duque de Caxias, 
centro de Tucunduva.

No local, o indivíduo 
estava queimando rolos 
de fios de luz. Também 
possuía consigo uma 
mala contendo no seu 
interior peças de queijo, 
presunto fatiado, carne, 
refr igerantes e uma 

quantia em dinheiro, 
contabil izada em R$ 
784,00.

Poster iormente foi 
cons ta tado  que  os 
alimentos e o dinheiro 
haviam sido furtados 
d e  u m a  l a n c h e r i a 
em Tucunduva.  Não 
foi possível apurar a 
procedência dos fios de 
luz. O indivíduo, que 
é natural  da cidade 
de  Tupa rend i ,  e  o 
material apreendido, 
foram encaminhados 
à Delegacia de Polícia 
para os procedimentos 
legais.

POLICIAL
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Justa homenagem a Etnia Polonesa

Na terça-feira, dia 31 
de maio, na Casa de 
Cultura do município de 
Doutor Mauricio Cardoso 
foi realizada homenagem 
aos descendentes de 
imigrantes poloneses.

O evento tem como 
base a lei municipal n° 
1958 de 22 de maio de 
2016, que institui o Dia 
Municipal das Etnias 
em nível de município 
e é  rea l i zado pe la 
Administração Pública 
Municipal, juntamente 
com o Departamento 
Municipal de Cultura 
e Escola Munic ipa l 
P r o f e s s o r  O t a l í s i o 
Hartemink.  

O objetivo da noite foi 
conhecer a história deste 

O s  P o l o n e s e s 
começaram a vir para o 
Brasil no final do século 
XIX, entre 1886 a 1907, 
sendo que 23.796 destes 
imigrantes, se instalaram 
no Rio Grande do Sul. A 
principal razão que os 
levou a emigrar para o 
estado foram: fugir da 
fome, do frio e outros das 
perseguições políticas 
em seu País, alguns por 
causa da guerra e outros 
em busca de melhores 
condições de vida.

Mesmo sabendo que 
a condição fundamental 
para receber um lote de 
terra no Brasil era de 

povo trabalhador, que 
atravessou o Oceano 
Atlântico rumo a uma 
terra desconhecida, 
em busca de uma vida 
melhor para suas famílias 
e descendentes.  

A professora Silvani 
Fabber Nüske fez um 
breve relato sobre a 
imigração Polonesa. “A 
Polônia foi a terceira 
n a ç ã o  q u e  m a i s 
c o l a b o r o u  c o m  a 
imigração para o Rio 
Grande do Sul e também 
para Doutor Maurício 
Cardoso. Sendo assim 
a dedicação desses 
pequenos negócios 
f izeram com que o 
Estado se diversificasse 
economicamente.

ser agricultor, muitos 
d e s t e s  p o l o n e s e s 
que eram operários 
o u  t r a b a l h a d o r e s 
urbanos, declaravam-
se agricultores.

A  c o l o n i z a ç ã o 
Polonesa em Doutor 
M a u r i c i o  C a r d o s o 
começou nos anos 
d e  1 9 3 7  a  1 9 3 9 
e  s e  c o n c e n t r o u 
p r i n c i p a l m e n t e 
nas local idades de 
Pedregulho, Esquina 
Pedregulho e Lajeado 
Dezoito, também em 
menor quantidade nas 
localidades de Mandurim 
e Cascata do Guabiroba.

DOUTOR MAURICIO CARDOSO

ESPECIAL ETNIA POLONESA MAURICIENSE

Vinda dos poloneses ao Brasil
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No ano  de  1937 
a Companhia Dani, 
Conceição & Cia, inicia 
a medição e a venda 
das terras pertencentes 
as atuais comunidades 
de Pedregulho, Esquina 
Pedregulho e Lajeado 
dezoito, área adquirida 
pela Companhia junto 
ao Governo do Estado 
do Rio Grande do Sul, 
como pagamento da 
ferrovia Cruz Alta à 
Esquina Cruzeiro.

Agentes da Companhia 
faziam a divulgação das 
terras na Polônia através 
do consulado Brasileiro 
na cidade de Varsóvia. 

Para virem ao Brasil, as 
famílias tinham que fazer 
uma carta sanitária e 
apresentar um atestado 
de boa conduta, recebiam 
vacina contra a varíola e 
eram acompanhados 
por dois médicos na 
viagem. As pessoas 
que adoeciam eram 
isoladas.

O  e m b a r q u e 
aconteceu no Porto de 
Gdansk, era proibido 
portar arma de fogo 
na viagem, navegaram 
pelo Oceano Atlântico 
durante 21 dias e o 
destino era o Porto de 
Rio Grande e, antes 

ESPECIAL ETNIA POLONESA MAURICIENSE
A venda das terras

do desembarque, as 
pessoas mostravam 
a carta sanitária para 
verificar se conferia com 
os dados que os médicos 
tinham.

Do Por to de Rio 
Grande v ieram de 
trem até as cidades 
da região de Santa 
Rosa, e, de caminhão 
fechado ou outro meio 
de locomoção, até a 
cidade de Horizontina, 
permanecendo então 
num acampamento até 
que o representante 
e s c o l h i a  o  l o t e 
e  p r o v i d e n c i a v a 
uma car roça  para 

o  t r anspo r te .  E ra 
permitido aos imigrantes 
trazer todo t ipo de 
ferramentas.

Estas pessoas saíram 
da Polônia com destino 
certo a esta região, 
adquirindo uma colônia de 
terra, (aproximadamente 
2 5 0 . 0 0 0 m ² ) .  A o 
c h e g a r e m  p o d i a m 
escolher os lotes que 
adquiriram lá na Polônia 
pelo valor de 1.000,00 
r é i s .  Cada  f amí l i a 
também trazia consigo 
2.500,00 réis de reserva 
para sobreviver aos 
primeiros tempos no 
Brasil.
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Os imigrantes ergueram 
uma cruz em 1939, logo 
após a sua chegada em 
agradecimento a boa 
viagem real izada, a 
mesma foi benta no ano 
de 1940 e o local passou 
a ser o ponto de encontro 
para orações.

No mês de maio se 
encontravam todas as 
sextas- fe i ras d iante 
da  c ruz  para  rezar 
e agradecer. Um dos 
problemas dos imigrantes 
foi a adaptação ao clima, 
muitos ficaram doentes, 
a l g u m a s  f a m í l i a s 
mudaram-se para a 
região de Porto Alegre 
e algumas até voltaram 
para a Polônia.

Em 1939 os moradores 
reuniram-se e decidiram 
construir uma escola em 
Pedregulho, onde as 
crianças das localidades 
de Lajeado Vargas, 
Cascata do Guabiroba, 
Esquina Pedregulho, 
Londero, Grápia, Esquina 
Buss e Esquina Becker, 
p a r a  f r e q u e n t a r e m 
as aulas tinham que 
percorrer quilômetros. 
M a i s  t a r d e  f o r a m 
construídos o cemitério 
e a igreja em área doada 

pela Companhia Dani, 
Conceição & Cia, (a 
pedra fundamental foi 
no ano de 1940).

A e s c o l a  C a m p o 
Salles era uma escola 
centrada, no primeiro 
ano de existência teve 
150  a l unos  e  do i s 
professores: Estanislau 
Desfinski e Estanislau 
Kinskoski. Muitos filhos de 
imigrantes frequentavam 
a escola para aprender 
o idioma, pois já haviam 
cursado o 1° grau na 
Polônia.

A esco la  Campos 
Salles foi desativada no 
ano de 1975 por falta de 
alunos. Na Comunidade 
de Pedregulho havia 
uma cooperativa Bras-
Pol (Brasil e Polônia) 
que oferecia variedades 
d e  p r o d u t o s  q u e 
comercializavam através 
de trocas (Gerente desta 
Cooperativa chamava-se 
Tomaszewski). Com a 2ª 
Guerra Mundial foi deixado 
de trazer mercadorias 
e a cooperativa fechou 
quando  te rm inou  o 
estoque.  A pr imeira 
missa da comunidade 
de pedregulho foi rezada 
na Cooperativa.

Religiosidade

As Famílias montavam 
seus acampamentos 
perto de um rio, e o 
trabalho seguinte era de 
derrubar árvores para 
construir uma casa. O 
trabalho era todo manual 
e fe i to em mut i rão. 
Out ra  p reocupação 
dos imigrantes era de 
preparar uma área de 
terra para plantar os 
produtos de subsistência 
como: milho, mandioca, 

arroz, trigo, cana-de-
açúcar e outros.

 Os animais eram 
criados soltos, mais 
tarde faziam cercas 
de pau a pique. No 
in íc io  não ex is t iam 
e s t a b e l e c i m e n t o s 
comerciais na região e as 
compras eram feitas na 
cidade de Santa Rosa, 
quando um colono ia 
para o comércio, fazia as 
compras para todos.

Montavam acampamentos e 
plantavam os 

primeiros produtos
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A comunidade de 
Esquina Pedregulho 
surgiu após a instalação 
da Casa Comercial de 
Estanislau Chavisla em 
1942 que comprava 
o s  p r o d u t o s  d o s 
agr icul tores como: 
milho, trigo, suínos, 
nata, ovos, manteiga, 
g a l i n h a ,  b a n h a  e 

outros. Em 1945 foi 
fundada a Sociedade 
Polonesa Rui Barbosa 
e construído um galpão 
para reuniões e festas. 
O material do galpão foi 
doado pelos imigrantes.

A escola em Esquina 
Pedregulho surg iu 
n o  a n o  d e  1 9 5 8 , 
quando  já  ex is t i a 

Comunidade de Esquina Pedregulhoc
na local idade uma 
serraria, marcenaria, 
d u a s  f e r r a r i a s , 
sapataria, alfaiataria, 
moinho, dois bolichos, 
açougue, salão de baile 
e alambique.”

Te x t o  e x t r a í d o 
d o  t r a b a l h o  d a s 
Professoras: Arlete 
Heidmann Kanieski 

e  Du lc i  Mar ia  E ly 
B o b e k  d a  E s c o l a 
Estadual de 1° grau 
incompleto Visconde 
de Mauá –Histórico da 
Comunidade de Esquina 
Pedregulho. E também 
do livro um resgate 
Histórico: Ontem e Hoje 
– Prefeitura Municipal – 
SMEC – 1996.
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Durante o evento 
ainda, a professora 
de língua polonesa de 
Santa Rosa CARISE 
KAPELINSKI, relatou 
detalhes de sua vivência 
na Polônia.

Os alunos da Escola 
Municipal, encantaram 
c o m  u m a  l i n d a 
apresentação teatral, 
e em seguida o Sr. 
FELIKS LANGWINSKI, 
de 93 anos, relatou as 
dif iculdades vividas 
pelos Imigrantes que 
aqui chegaram em 1937.

R e l e m b r o u  s u a 
chegada ao  Bras i l 
com 8 anos de idade, 
juntamente com seus 
fami l iares.  Em sua 
conversa destacou 
sua participação na 
construção da Cruz 
P o l o n e s a  e r g u i d a 
em 1939 pe lo  seu 
pai, em São Pedro – 
Pedregulho, interior do 
município, cruz essa, 
considerada o marco 
da Etnia Polonesa, 
que permanece na 
localidade até hoje. 

Professora Carise e o imigrante 
Feliks Langwinski fazem relatos emocionantes

Logo após a cerimonia 
foi servido um coquetel 
com comida típicas, o 
público pode vistar a 
exposição de utensílios, 
objetos, roupas e fotos 
que conta a história 
vivida pelos imigrantes 
poloneses.

O Poder Executivo 
Munic ipal  registrou 
a  s a t i s f a ç ã o  e m 
homenagear a Etnia 
Polonesa que teve 
papel importante no 
desenvo lv imento  e 
c resc imen to  loca l . 

Nação amiga, povo 
trabalhador de lutas, 
vitórias e conquistas 
trazidas para o bem 
comum do nosso país, 
estado e município. 
“Nossa  gra t idão  à 
Comunidade Polonesa, 
a qual admiramos e 
respeitamos por sua 
religiosidade, cultura 
e tradições que fazem 
parte do cotidiano e 
d a  i d e n t i d a d e  d e 
m u n i c í p i o ” ,  d i s s e 
emocionado o Prefeito 
Marino Pollo. 
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Inauguradas novas instalações do 
CRAS Vida Nova em Tucunduva

Na  qua r t a - f e i r a 
(01/06), o Governo 
Municipal inaugurou 
de forma oficial o novo 
espaço do Cras Vida 
Nova. O novo prédio 
teve um custo total 
de R$ 397.318,22 
(trezentos e noventa 
e sete mil, trezentos 
e dezoito reais e vinte 
e dois centavos) , 
onde por intermédio 
d o  D e p u t a d o 
F e d e r a l  O s m a r 
Terra o Ministério da 
Cidadania realizou 
um repasse de R$ 
319.428,00 (trezentos 
e  d e z e n o v e  m i l , 
quatrocentos e vinte e 
oito reais) ao Município 
de Tucunduva, e o 
Governo Municipal 
co locou ma is  um 
i n v e s t i m e n t o  d e 
aprox imadamente 
R $  8 0 . 0 0 0 , 0 0 
(oitenta mil reais) de 
recursos próprios para 
finalização da obra.

A Assessora  do 
Depu tado  Osmar 
Te r ra ,  Van ice  de 
Mattos representou 
o  p a r l a m e n t a r 
au tor  da  emenda 
n a  i n a u g u r a ç ã o , 
j u n t a m e n t e  c o m 
o  P r e s i d e n t e  d o 
MDB, José Gondim, 
também Secretários 
M u n i c i p a i s , 
Servidores, Presidente 
da Câmara Municipal 
Laércio Angel in e 

Vereadores L iano 
Gonzatti, Odelci Gotin 
e Victor Brun que 
estiveram prestigiando 
a abertura oficial do 
prédio, que logo após 
contou com um café e 
um coquetel para os 
presentes.

O Prefeito Municipal  
J o n a s  F e r n a n d o 
ressalta a importância 
deste novo prédio 
público, haja vista, 
a necessidade de 
um bom espaço para 
receber as pessoas 
que tanto necessitam 
de apoio, bem como 
às aulas que são 
dadas aos PCDS, que 
tiveram o retorno neste 
ano de 2022, após o 
período de pandemia.
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Prefeitura de Tucunduva investe mais de 
R$ 260 mil na Escola Municipal São José
O Governo Municipal 

de Tucunduva está 
realizando diversas 
melhorias na Escola 
Municipal de Ensino 
Fundamental São José 
Operário, onde a mesma 
está recebendo novas 
instalações elétricas 
em sua totalidade.

O investimento inicial 
é de R$ 265.788,69 
(duzentos e sessenta 
e cinco mil, setecentos 
e oitenta e oito reais 
e sessenta e nove 
c e n t a v o s ) ,  v a l e 
ressaltar que mais um 
grande investimento 
está previsto para 
os próximos dias na 
Escola, será realizada 
a instalação de uma 
Subestação Elétrica de 
Alta Tensão.

A contratação da 
empresa Eletrolima 
para reforma total 
d a s  i n s t a l a ç õ e s , 
o c o r r e u  a t r a v é s 
processo licitatório na 
modalidade Pregão 
Presencial, e  justifica-
se pela necessidade 
de minimizar os riscos 
as  pessoas ,  bem 
como proteger  os 
bens móveis e imóveis 
des ta  i ns ta l ação , 
além de proporcionar 
segurança, busca uma 
melhora significativa 
n o  s i s t e m a  d e 
iluminação existente, 
o qual era precário e 
obsoleto, sendo que 
o novo sistema terá 

uma melhor eficiência 
energética, com mais 
qualidade na iluminação 
e menor consumo, 
sendo implementado 
um sistema 100% LED 
em todo o complexo 
escolar.

A  r e f o r m a  d a s 
instalações elétricas 
busca adequar as 
mesmas a demanda 
a t u a l  e  f u t u r a  e 
contempla todas as 
salas, áreas externas 
e ginásio de esportes, 
sendo que já estão 
concluídos mais de 
75% dos serv iços 
contratados.

E s t ã o  s e n d o 
insta lados 6 CD´s 
(centros de distribuição) 
e 1 QGBT (quadro 
geral de baixa tensão) 
os quais possuem 
b a r r a m e n t o s  d e 
cobre, disjuntores e 
DR´s adequados a 
carga da instalação de 
acordo com a normas 
e padrões técnicos 
vigentes, além de toda 
a fiação, eletrocalhas, 
tubulação, tomadas e 
interruptores novos.

É um investimento 
histórico e a Escola 
Municipal São José 
Operário com certeza, 
es tá  se  to rnando 
referência, e muito mais 
investimentos temos 
planejado no decorrer 
do Governo, afirmou 
o Prefeito Municipal 
Jonas Fernando. 
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Empossado Conselho Municipal do 
Desporto de Doutor Mauricio Cardoso

No último dia 26 de 
maio, a Administração 
Municipal através do 
Prefeito em Exercício 
de Doutor Maurício 
Cardoso Lauri José Ely, 
deu posse ao CMD - 
Conselho Municipal de 
Desporto.

Estiveram presentes 
no gabinete, o Secretário 
de Administração e 

Fazenda Nelson Ari 
Nüske, Diretor Municipal 
de Cultura, Desporto e 
Lazer Marcos Ferrari 
e  i n t e g r a n t e s  d o 
conselho.

C o m p õ e m  o 
C o n s e l h o  R e n a t o 
Juliani, Angelo Benito 
Corso, Andrei Hengen, 
Eduardo Koppenhagen 
e Marcelo Tusset.


